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Afianza
reelección ‘Alito’;  
se va contra 
detractores 
 
● Más de 3 mil delegados 
aprobaron cambios 
estatutarios en el PRI 

● Alejandro Moreno 
arremetió contra los 
que “estuvieron al frente” 
del partido  

● No vamos a tapar a nadie, 
vamos a exigir cuentas y que 
cumplan, advirtió 
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“Primeras 
piedras” para 
mejorar medio 
ambiente están 
puestas: Baños 
 
● Recientes reforestaciones 
están enfocadas en la 
resiliencia de especies  

● Huerto mide un kilómetro 
y cuenta con 59 camas 
intensivas de cultivo 

● Brinda un servicio 
ambiental; absorbe las 
altas temperaturas 
 
MARTHA DE LA ROSA / P4-5

En el aire, proyecto 
de nuevo hospital  
para La Reforma

El plan es gestionado por la Fundación Tú y Yo Creciendo Juntos

l Medécigo declaró 
que desconoce 
detalles del Instituto 
de Oftalmología  

l Si existen las 
condiciones para 
instalarlo, se hará: 
alcalde electo  

l Debe analizarse 
que espacio sea 
adecuado y que 
tenga infraestructura 

l Estará pendiente 
de que todos los 
fraccionamientos 
cumplan

ADELA GARMEZ / P3

 El Parque Nacional de El Chico es uno de los principales 
atractivos turísticos de la entidad y con las recientes lluvias 
los cuerpos de agua se han recuperado, circunstancia que se 
vuelve un imán para visitantes de municipios aledaños y de otras 

entidades. El Cedral registró ayer una alta afluencia de visitantes 
que además de navegar en las lanchas, disfrutaron de los puestos 
de quesadillas, la tirolesa, los caballos y ponis, así como la oferta 
de carnes asadas. Foto Guillermo Bello

Familias vuelven a presas del Parque Nacional El Chico  
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Llevar los “Diálogos” para la reforma del Poder Judicial a los estados de la República 
mostró sus ventajas, una fundamental: las voces locales tuvieron un espacio de 
resonancia nacional alternando con otras de reconocido prestigio en el país”. Raúl Arroyo  / P8
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REDACCIÓN 

Con las modificaciones aprobadas 
a los estatutos del PRI, incluida la 
de la posibilidad de reelección de 
dirigentes, el presidente nacional 
de este partido, Alejandro More-
no Cárdenas, se lanzó contra sus 
detractores dentro del tricolor, y 
sostuvo que hay priístas vincula-
dos con el asesinato del excandi-
dato presidencial, Luis Donaldo 
Colosio, y con el caso Pemexgate.

Dentro de la Asamblea Nacional 
de este instituto político, desarrolla-
da ayer domingo a puerta cerrada 
en el Pepsi Center de la Ciudad de 
México, Moreno Cárdenas tomó la 
palabra como último orador de la 
mañana y arremetió contra los que 
“estuvieron al frente” del partido 
en dichos momentos.

“Allá afuera, estos que se dicen 
que participaban en el PRI, una 
bola de cínicos, de lacayos, de es-
quiroles al servicio del gobierno 
y de sus intereses, que quieren 
romper la unidad a cambio de 
impunidad. Pero quiero compar-
tirles a todos: ellos fueron el peor 
lastre para nuestro partido, ellos 
estuvieron al frente cuando cas-
tigaron al PRI con el Pemexgate, 
hay militantes del PRI vinculados 
al asesinato de nuestro candida-
to presidencial, y eso le costó al 
PRI. No vamos a tapar a nadie, 
vamos a exigir cuentas y los va-
mos a convocar a que cumplan 
con su responsabilidad”, expresó 
ante el grito de “duro, duro” de 
los asistentes.

Frente a más de 3 mil delegados 
que minutos antes aprobaron los 
cambios estatutarios y la nueva 
declaración de principios del par-
tido, Alito Moreno aseguró que 
con ello, “hoy emerge una nueva 
etapa en la vida política de nuestra 
organización. Inicia un nuevo 
camino para construirnos como 
fuerza política”.

“Hay que ser claros, porque allá 
afuera hay quienes jamás han da-
do un golpe por el PRI y han sido 
los más beneficiados del partido. 
Los que jamás estuvieron en la 
campaña política y ni siquiera se 
atrevieron a repartir un volante 
por nuestro instituto político. A 
ellos, a todos les decimos: no se 
equivoquen, aquí está el PRI tra-
bajando, aquí estamos unidos, 
vamos por la defensa de la de-
mocracia, de las instituciones”, 
agregó el campechano.

En su mensaje, que duró más 
de 28 minutos, aseveró que el PRI 
tuvo su origen en la Revolución 
Mexicana, y adjudicó a este par-
tido los programas sociales, así 
como “la política social replica-
da por los gobierno actuales”, la 
creación de instituciones como el 
IMSS y el ISSSTE, el Infonavit y la 
Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos.

Afianza relección 
‘Alito’; adjudica 
a detractores
caso Colosio 
y ‘Pemexgate’

RICO PIDIÓ NO HACER ESPECULACIONES

ADELA GARMEZ 

Luego de que la semana pasada el 
senador electo Cuauhtémoc Ochoa 
Fernández, asegurara que el diputa-
do local, Andrés Velázquez Vázquez, 
sería el coordinador de la bancada 
morenista en el Congreso de Hidalgo, 
el dirigente local de Morena,  Mar-
co Antonio Rico Mercado, pidió no 
hacer especulaciones. 

“No sé cuál fue el sentido (del 
comentario del senador electo), yo 
pediría prudencia. Nos vamos a reunir 
con todos los diputados electos para 
determinar este espacio; todavía no 
hay nombres sobre la mesa… hay que 
esperar”, expresó. 

Respecto a si considerará a una 
mujer para que sea quien presida la 
bancada morenista, Rico Mercado 
aseguró que todos tienen derecho 
a participar en el proceso, pues en 
Morena “no nos pueden poner en 
tela de juicio que es tiempo de las 
mujeres, porque vamos a tener a la 
primera presidenta del país, pos-
tulamos a 49 mujeres y 29 serán 
presidentas municipales por More-
na; hemos abierto espacios”.

No obstante, precisó que van a 
diseñar un calendario para reunirse con 
los diputados electos para definir este y 
otros temas, como la agenda legislativa.

Cabe recordar que Andrés 
Velázquez agradeció la distinción 
que hizo Ochoa Fernández al pre-
sentarlo en la primera asamblea in-
formativa sobre la reforma al Poder 
Judicial, llevada a cabo el 4 de julio 

en Pachuca, como el próximo coor-
dinador de bancada, pero aseguró 
que aún no hay definición respecto a 
quién presidirá la bancada de More-
na en el Congreso del estado y por 
ende la Junta de Gobierno, que a 
partir de este periodo legislativo 
ya no será rotativa. Además, no 
descartó levantar la mano para 
ser una opción.

Luego de que el senador electo 
Cuauhtémoc Ochoa asegurara que 
Andrés Velázquez sería el elegido

Líder de Morena aclara que aún 
no han definido a su coordinador

ADELA GARMEZ 

La diputada local de Morena, Tania 
Meza Escorza, aseguró que el Plan C, 
que implica tener la mayoría califica-
da en el Congreso de la Unión para 
que sean avaladas las reformas que 
no pasaron durante la actual legis-
latura por falta de votos o recursos 
legales, se originó luego de que la 
oposición les tirara el Plan A y B, a 
través del Poder Judicial.

Durante su intervención en la 
asamblea informativa metropol-
itana sobre la reforma a dicho ór-
gano jurisdiccional, dijo que el voto 
masivo que recibió Morena fue la 
autorización de la ciudadanía para 
echar a andar dicho plan, porque 
“si ya votamos por el Ejecutivo y el 
Legislativo, ¿por qué diablos no po-
demos votar por el Poder Judicial? 
El pueblo demostró el 2 de junio que 
ya no le funciona el Poder Judicial”.

Asimismo, puntualizó que la 
Suprema Corte, cuando los gru-
pos feministas y defensores de 
derechos humanos lucharon por la 
tipificación del feminicidio, este lo 
declaró inconstitucional al considerar 
que ya existía el homicidio, generali-
zando el mal actuar de ministros.

Sin embargo, al concluir el acto 
protocolario se retractó y precisó 
que no todo el personal del Poder 
Judicial atentó contra los derechos 
humanos de las mujeres en temas 
como el feminicidio o aborto, pero, 
aseguró, “hay personal que se ha 
capacitado en materia de derechos 
humanos, pero hay gente que no, o 
quién sabe desde qué perspectiva, 
y la prueba son las resoluciones 
que había a los casos de las vícti-
mas. Precisamente en el caso de los 
derechos sexuales y reproductivos 
fue hasta que de verdad ya la socie-
dad había presionado mucho, ya no 
había escapatoria legal”.

Asimismo, insistió en que los jueces, 
magistrados y ministros utilizan los 
vacíos legales para ir en contra de 
los derechos humanos, por lo que 
en muchos casos utilizan eso para 
no beneficiar a la víctima, “tiene que 
ver con una agorafobia; es decir, que 
las víctimas que son pobres no tie-
nen acceso a la justicia y quienes vio-
lan los derechos son las personas de 
élite. No benefician a las víctimas”.

Situación que, aseguró, cambiará 
con la elección de estos perfiles, 
pues ahora serán personas “cer-
canas” a la población, que darán 
a conocer su labor de manera más 
clara, con un lenguaje más sencillo.

“A lo mejor en el primer proceso 
(de elección popular) dependerá 
de las campañas que realicen, pero 
para el siguiente la gente conocerá 
a los juzgadores y su trabajo y será 
más sencillo, porque las personas 
encargadas de impartir justicia se 
han separado del pueblo”, sentenció.

Ciudadanía demostró en urnas que 
el Poder Judicial no funciona: Meza

Precisó que  
buscarán 
reunirse con los 
diputados electos 
para definir 
varios temas  “Nos vamos a reunir con todos los diputados electos para 

determinar este espacio; todavía no hay nombres sobre la mesa… 
hay que esperar”, aclaró el dirigente local de Morena,  Marco Antonio 
Rico. Foto Benjamín H.V.
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ADELA GARMEZ 

El presidente electo de Mineral de 
la Reforma, Eduardo Medécigo, 
aseguró que aún no cuentan con 
información respecto al Instituto 
Mexicano de Oftalmología que 
se pretende construir en el frac-
cionamiento San Luis II y que ha 
generado controversia entre los 
vecinos, ya que aseguran que el es-
pacio en el que se pretende instalar 
el hospital fue donado en un princi-
pio para áreas verdes y recreativas.

Explicó que actualmente es un 
tema que es abordado por la ad-
ministración municipal que en sep-
tiembre concluirá su periodo, pero 
estarán al pendiente de que todos 
los fraccionamientos a recepcio-
nar cumplan con lo que marca la 
normativa en la materia. 

“Estaremos al pendiente de re-
visar de manera puntual que las 

áreas de donación sean de acuerdo 
al metraje de construcción y que 
el proceso legal se haya hecho de 
manera puntual para no tener in-
convenientes. Hay una propuesta 
(sobre la instalación del instituto) 
que nos tocó ver durante la cam-
paña, pero desconozco formal-
mente cuál es, no nos han hecho 
llegar la informaceión específica 

sobre qué es lo que se pretende hac-
er ahí de manera técnica”, refirió. 

Explicó que para la instalación del 
Instituto Mexicano de Oftalmología 
debe analizarse que el espacio sea ade-
cuado, la infraestructura sea la correc-
ta, haya espacios de estacionamiento, 
movilidad, entre otros aspectos.

Además, aseveró que cualquier 
tema que beneficie a la población 
se le debe dar oportunidad a que se 
logre, siempre y cuando se cumpla 
con un proceso de legalidad, se so-
cialice el proyecto con los vecinos y 

sea en beneficio de los habitantes de 
Mineral de la Reforma.

En el fraccionamiento San Luis 
II está pendiente de escrituración 
y equipamiento un área de poco 
más de 10 mil metros cuadrados, 
los cuales presuntamente serían 
para la construcción del hospital 
especializado en oftalmología, 
gestionado por la Fundación Tú 
y Yo Creciendo Juntos, presidida 
por el alcalde con licencia, Israel 
Félix Soto y su esposa Shadia 
Martínez Lozada.

Por otra parte, Eduardo 
Medécigo informó que en agosto 
próximo iniciará formalmente el 
proceso de entrega-recepción en-
tre los dos comités de transición; 
sin embargo, precisó que todas las 
irregularidades que se detecten 
serán investigadas a profundidad, 
aunque negó que se trate de per-
secución política.

“Todo lo que esté dentro del mar-
co de la ley lo habremos de cuidar, 
por lo que todos los equipos están 
siendo capacitados para revisar to-
das las acciones que se ejecutaron 
con dinero público”, refirió. 

En ese sentido, detalló que re-
visarán profundamente recursos 
públicos de los programas,  padro-
nes, obra pública, adjudicaciones, 
licitaciones, ejecución de las obras, 
si cumplen con la normativa, entre 
otros aspectos.

ES GESTIONADO POR LA FUNDACIÓN TÚ Y YO CRECIENDO JUNTOS

Medécigo desconoce proyecto 
del Instituto de Oftalmología
Si existen las condiciones para 
instalar el hospital oftalmológico, 
se hará, dijo el alcalde electo 

Dijo que estará 
pendiente de 
que todos los 
fraccionamientos 
cumplan con  
las normas

 El proyecto ha generado 
controversia entre los vecinos, 
ya que aseguran que el espacio 
en el que se pretende instalar 
el hospital fue donado en un 
principio para áreas verdes y 
recreativas. Foto Benjamín H.V.



MARTHA DE LA ROSA

El alcalde de Pachuca, Sergio 
Baños Rubio, afirmó que no es 
necesario recomendar a la si-
guiente administración munici-
pal que continúe con el trabajo 
medioambiental, ya que el tema 
se desarrolla de manera natural.

“Creo que es una labor que no 
solamente se debe quedar en una 
administración, sino que debe 
tener continuidad de por vida: 
seguir reforestando, polinizando, 
ganando espacio a las áreas grises 
para ponerlas verdes, y creando 
más parques y jardines”, comentó.

En entrevista, Baños Rubio 
aseguró que el trabajo medioam-
biental beneficia a las familias de 
Pachuca, mejorando la calidad 

del aire a través de la educación 
de niñas y niños con iniciativas 
como el jardín polinizador y el 
huerto urbano.

Recordó que Pachuca cuenta 
con el huerto urbano más gran-
de de México y destacó otras 
acciones, como el reciclaje de 
unicel para transformarlo en 
marcos, lo cual evita la tala de 
árboles y mejora la calidad del 
oxígeno.

“Reitero, son las primeras 
piedras que se colocaron en es-
ta administración, dejando ci-
mientos sólidos para avanzar”, 
afirmó el alcalde.

Baños Rubio subrayó que de-
jar una administración sana de-
muestra un compromiso con el 
progreso de Pachuca y expresó 
su esperanza de que la nueva ad-
ministración consiga más recur-
sos para atender las demandas y 
necesidades de la ciudad.

El alcalde capitalino también 
mencionó que no es necesario 
hacer recomendaciones para 
mantener estas acciones am-
bientales “por el compromiso 
que se tiene” y porque la actual 
administración ya ha sembrado 
la semilla en la niñez.

“Primeras piedras” para mejorar medio
ambiente están puestas: Sergio Baños 

 El huerto tiene un premio a nivel internacional reconocido 
por el Pacto de Milán desde el 2022. Foto Martha de la Rosa

ENTRE LAS PRINCIPALES ZONAS VERDES SE ENCUENTRA EL PARQUE HIDALGO
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Las recientes 
reforestaciones 
están enfocadas 
en la resiliencia de 
especies arbustivas

 Con la ayuda de la 
técnica del hidrogel, se 
mantiene la humedad del 
árbol, lo que garantiza 
que, a pesar del poco riego, 
sea realmente efectivo. 
Foto Martha de la Rosa

El alcalde sostuvo que Pachuca 
cuenta con el huerto urbano 
más grande de México

MARTHA DE LA ROSA

Una de las herramientas que la ac-
tual administración de la capital 
hidalguense dejará para la poste-
ridad es la llamada Paleta Vegetal, 
que consiste en las especies vege-
tales representativas del lugar y 
se implementa en áreas verdes 
urbanas que se han creado, reha-
bilitado y mantenido en Pachuca.

La finalidad es brindar un acer-
camiento con la naturaleza a los 
habitantes de Pachuca mediante 
la reintroducción de especies en 
paisajes sencillos y sustentables.

La titular de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Desarrollo 
Sustentable municipal, Beatriz 
Adriana Cruz Gómez, externó 
en entrevista que se han hecho 
reforestaciones diferentes en la 
administración municipal.

Explicó que la diferencia con la 
reforestación tradicional radica en 
el uso de la paleta vegetal, “lo cual 
nos permite que nuestras especies 
sean endémicas o adaptadas”.

Además, las recientes reforesta-
ciones que se han realizado están 
enfocadas en la resiliencia de espe-
cies arbustivas. Con la ayuda de la 
técnica del hidrogel, se mantiene 

la humedad del árbol, lo que garan-
tiza que, a pesar del poco riego, sea 
realmente efectivo.

Aseveró que el equipo de la Se-
cretaría de Medio Ambiente de 
Pachuca, conformado por inge-
nieros forestales, biólogos y otros 
especialistas, ha implementado 
nuevas técnicas y conocimientos 
en el municipio.

Señaló que entre los árboles en-
démicos de esta paleta vegetal se 
encuentra el emblemático Ahue-
huete, aunque solo se conserva uno 
en la ciudad.

Dijo que entre otras especies 
está el Pinus strobus “Greg”, junto 
con otros tipos de pinos y vegeta-
ción de matorral xerófilo.

Además, a través de informa-
ción pública dada a conocer por 
el ayuntamiento capitalino en 
su página web se sabe que entre 
las principales zonas verdes de 
la ciudad se encuentra el Parque 
Hidalgo, inaugurado en 1885 con 
el nombre de “Parque Porfirio 
Díaz” y renombrado el 14 de ju-
nio de 1911. 

En la década de los años no-
venta, en el Jardín del Maestro 
funcionaba el cine-auditorio pro-
piedad del Gobierno del Estado. 
Después de su demolición debi-
do a debilidades estructurales, se 
acondicionaron áreas de pasto, 
juegos infantiles y una explana-
da que sirve como zona de juegos.

Además, el municipio cuenta con 
otras áreas verdes como los par-
ques Pasteur, de la Familia, Aquiles 
Serdán, Jardín del Arte, Jardín de 
los Niños Héroes, Jardín Morelos y 
Jardín Libertad de Expresión.

También existen áreas ver-
des de importancia ecológica 
como el Área Natural Protegi-
da “Parque Ecológico Cubitos”, 
decretada el 30 de diciembre de 
2002, con una superficie total 
de 90.5 hectáreas.

El uso de la paleta vegetal 
es clave para la reforestación 

Se trata de las 
especies vegetales 
del lugar y se 
implementa en 
áreas verdes 
urbanas



MARTHA DE LA ROSA

El huerto urbano en Pachuca es una 
práctica sostenible abierta al público, 
que busca apoyar a las familias y edu-
car a las generaciones más jóvenes.

“Muchas escuelas vienen aquí a 
hacer sus prácticas, dentro de lo que 
es el huerto urbano”, explicó Cruz 
Gómez, titular de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Desarrollo Sus-
tentable municipal.

Reiteró que no se trata solo del 
beneficio de sembrar y cosechar; el 
huerto tiene un premio a nivel inter-
nacional reconocido por el Pacto de 
Milán desde el año 2022.

“Pachuca se sumó como una de 
las 19 nuevas ciudades firmantes 
comprometidas con la alimenta-
ción sostenible. ¿Qué quiere decir 
esto? Que hoy en día estamos edu-
cando a la población y a la ciuda-
danía sobre cómo comer de una 

manera más sostenible”, explicó 
la funcionaria en entrevista.

Señaló que otro beneficio que 
brinda el huerto es un servicio am-
biental mediante la generación de 
islas de calor, que absorben las altas 
temperaturas, y la absorción de dió-
xido de carbono (CO2), el principal 
gas de efecto invernadero emitido 
por las actividades humanas.

Además, este huerto es un es-
pacio de polinización, reconocido 
por la Comisión Nacional para el 
Conocimiento y Uso de la Biodi-
versidad (Conabio) como uno de 
los polinizadores a nivel nacional, 
donde se encuentran mariquitas, 
hormigas, abejas, mariposas y 
pájaros, que permiten la susten-
tabilidad de los alimentos.

La extensión de este jardín es 
de 1 kilómetro y cuenta con 59 
camas intensivas de cultivo y 105 
árboles frutales.

Entre los productos obtenidos 
se encuentran maíz, plantas aro-
máticas como cilantro, perejil, 
romero, tomillo, vaporub, man-
zanilla, lechuga, betabel, zanaho-
ria, chile, frijol, haba, col, coliflor, 

rábano, betabel, flor de calabaza 
y cempasúchil.

La funcionaria indicó que se 
han tenido hortalizas durante 
todo el año. La importancia del 
huerto radica en que es cíclico, 
con cuatro temporadas de cose-
cha anuales, lo que permite gene-
rar un mayor número de hortali-
zas y beneficiar a más ciudadanos.

Afirmó que no hay un inven-
tario de cuántos kilos se han 
generado, debido a que, al ser 
de libre demanda, la ciudadanía 
puede acercarse a cualquier hora 
y cosechar.

Recordó que estas hortalizas se 
riegan con agua potable, no con 
agua tratada, lo cual es otro de los 
beneficios del huerto.

Huerto urbano, alternativa para alimentación sostenible

El servicio genera 
islas de calor 
que absorben 
las altas 
temperaturas
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 La extensión del jardín es 
de 1 kilómetro y cuenta con 59 
camas intensivas de cultivo y 
105 árboles frutales, explicó 
Adriana Cruz Gómez, titular de 
la Secretaría de Medio Ambiente 
y Desarrollo Sustentable 
municipal. Foto Especial
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LO PERSONAL ES POLÍTICO   

De lo global, a lo local (III), Conferencia Regional de Población y Desarrollo

JOSELYN SÁNCHEZ 

Se necesitan más de 800 millones 
de pesos para resolver el proble-
ma de la basura en la zona de Tu-
la y en el área metropolitana de 
Pachuca. Esto incluye la colo-
cación de una planta tratado-
ra en cada zona; sin embargo, 
aún no se sabe de dónde saldrá 
ese recurso, reconoció Mónica 
Mixtega Trejo, secretaria de 
Semarnath.

Durante su última gira de 
trabajo por Tula, la titular de la 
Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales de Hidalgo 
(Semarnath) señaló que, según 
un estimado de la dependencia 
estatal, se requieren 400 millones 
de pesos para la instalación de 
plantas tratadoras tanto en Pa-
chuca como en Tula.

En entrevista, destacó que la 
Semarnath está poniendo especial 
atención en la colocación de plantas 
tratadoras en esas dos zonas para 
hacer frente a la disposición final de 
los residuos sólidos. Sin embargo, al 
ser cuestionada sobre si el estado 
destinará recursos, indicó que la 
inversión compete a los municipios.

Mixtega Trejo puntualizó que 
ya se ha hecho un exhorto para 
que los municipios consideren 
una partida presupuestal para 
atender este tema, señalando 
que varios municipios deben 
participar en este acuerdo pa-
ra lograr plantas tratadoras 
regionales.

Cuando se le preguntó si los 
municipios cuentan con la ca-
pacidad financiera para reunir el 
recurso necesario, considerando 

que administraciones pasadas no 
lograron juntar sus presupuestos 
municipales para este fin, Mónica 
Mixtega manifestó que esperarán 
a que entren las nuevas administra-
ciones para evaluar con cuántos 
recursos cuentan. Si no alcan-
za, considerarán pedir recursos 
públicos e incluso recurrir a la 
iniciativa privada para lograr la 
cifra necesaria, aunque hasta 
ahora no se tiene un estimado 
de cuándo se podrá lograr.

AÚN NO SE SABE DE DÓNDE SALDRÁ ESE RECURSO

Pachuca y Tula necesitan 800 
mdp para tratar sus residuos

Al ser cuestionada sobre si el estado 
destinará recursos, indicó que la 
inversión compete a los municipios

 En entrevista, Mónica Mixtega Trejo, titular de Semarnath, 
destacó que el organismo está poniendo especial atención en la 
colocación de plantas tratadoras en esas dos zonas para hacer 
frente a la disposición final de los residuos sólidos. Foto Especial

MARTHA DE LA ROSA

Felipe Arreola Torres, coordina-
dor estatal de IMSS-Bienestar 
en Hidalgo, reconoció que en la 
entidad encontró rezago y cor-
rupción derivados de administra-
ciones anteriores.

En entrevista, el funcionario 
externó que estos problemas 
se han identificado desde hace 
muchos sexenios y que no se 
había prestado atención a 
este sector. “El gobernador 
Menchaca es el primer gober-
nador que voltea a ver a la 
salud en el estado”, afirmó.

Comentó que todos los mar-
tes a las 9:00 de la mañana se 
reúnen virtualmente todos los 
coordinadores del país, con la 
finalidad de detallar la estruc-
tura y la implementación del 
modelo Más Bienestar en cada 
uno de los estados.

Señaló que en Hidalgo se nota 
la intervención de la actual ad-
ministración estatal. “El gober-
nador empezó a hacer muchos 
cambios, a diferencia de gobier-
nos pasados que, como él mismo 

comentó, habían abandonado a 
este estado”.

Arreola Torres destacó que 
estas modificaciones se re-
flejan en la infraestructura, 
ya que se habían abandonado 
hospitales y centros de salud 
en diferentes regiones. “La 
transformación comenzó des-
de que llegó el gobernador Ju-
lio Menchaca”, señaló.

Recordó que con el progra-
ma “La Clínica es Nuestra”, el 
gobierno estatal invirtió más de 
200 millones de pesos. Posterior-
mente, la administración federal, 
a través de IMSS-Bienestar, 
aportó más de 300 millones de 
pesos al mismo programa.

Dijo que “La Clínica es 
Nuestra” ha conformado comités 
de salud, integrados por presi-
dencia, secretaría y tesorería. 
Esta última será la encargada de 
administrar los recursos dentro 
de cada una de las clínicas o cen-
tros de salud.

En este caso, ellos se encar-
garán de garantizar que las me-
joras se realicen directamente 
en cada uno de los centros, 
aseveró el coordinador estatal.

Hubo rezago y corrupción 
en sector salud: coordinador 

ADRIANA PATLÁN 

LA SEMANA PASADA se llevó a 
cabo la V Conferencia Regional 
de Población y Desarrollo de 

América Latina y el Caribe (CRPD), 
en la que se da seguimiento a las dis-
tintas temáticas: migración, pueblos 
indígenas, poblaciones afrodescen-
dientes, igualdad de género, acceso 
a salud sexual y reproductiva, enve-
jecimiento poblacional, etc., en esta 
Conferencia participan los gobiernos, 
organismos multilaterales como el 
UNFPA y sociedad civil. 

ES A PARTIR de esta Conferencia 
Regional de la cual surgió un acuerdo 
intergubernamental muy progresista, 

el Consenso de Montevideo, que debe 
de dar cumplimiento a ciertas medi-
das (120) que deben de cumplir los 
países para dar informes sobre las te-
máticas abordadas para que se imple-
menten las políticas necesarias para 
el pleno ejercicio de los derechos hu-
manos, el Consenso de Montevideo 
es complementario a la Agenda 2030 
para el Desarrollo Sostenible.

EL PRIMER DÍA se lleva a cabo un 
foro organizado por la sociedad civil 
de la región para, entre otras cosas, 
generar un espacio de rendición de 
cuentas entre gobiernos y las orga-
nizaciones no gubernamentales, que 
haya diálogos efectivos y  formales 
con los gobiernos y las agendas de 
desarrollo,  etc; de este Foro sale una 

declaración consensada entre las 
organizaciones participantes que 
se lee en la plenaria frente a los go-
biernos sobre los retos que todavía 
faltan por cumplir. Este año la lectu-
ra fue hecha en braile por Verónica 
González de la Red de Personas con 
Discapacidad de Argentina, como 
una manera de visibilizar la impor-
tancia de la participación de las 
personas con discapacidad(es) y que 
además fue simbólica ya que no hu-
bo una representación del gobierno 
argentino en la conferencia, lo cual 
es un indicativo de lo que ocurre en 
ese país con esta agenda. 

POR SUPUESTO, SIEMPRE hay 
que estar pendientes, porque como 
sabemos la llegada de gobiernos de 

derecha a la región están presentes 
para tratar de echar atrás los avances 
que se han tenido, por ejemplo, El 
Salvador y Paraguay con posturas en 
contra de los temas de la identidad 
de género. 

FRENTE A OTROS países es México 
quien ha podido implementar algu-
nas de las medidas que indica el Con-
senso de Montevideo como ha sido el 
caso de elevar a nivel constitucional 
la educación sexual integral (ESI) 
y la paridad, como política pública 
libros de texto gratuitos progresistas 
que hablan sobre ESI, el avance del 
aborto a nivel legislativo en algunos 
estados pero sin duda está el reto del 
acceso en los servicios, a los que hay 
que seguir monitoreando.  

Ya se ha hecho 
un exhorto para 
que los municipios 
consideren 
invertir para 
atender este tema

 Estos problemas se han identificado desde hace muchos 
sexenios y no se había prestado atención, reconoció el 
coordinador Felipe Arreola Torres. Foto Benjamín H.V.
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MARTHA DE LA ROSA

El artista plástico hidalguense 
Jesús Mora Luna falleció este 
domingo a los 74 años. 

Según datos del Sistema de In-
formación Cultural (SIC) de Méxi-
co, el pintor nació el 5 de enero de 
1950 en Mineral del Monte. Sin 
embargo, de 1954 a 1991 vivió en 
Ciudad Sahagún, en Tepeapulco, y 
en sus últimos años residió en Tu-
lancingo de Bravo.

Su trayectoria en la pintura 
inició como un pasatiempo en 
1966. Sin embargo, recuerda que 
a los 8 años tuvo su primer acer-
camiento con esta rama de las 
bellas artes durante la visita de 
maestros de la Escuela Esmeral-
da. Fue entre 1972 y 1982 cuando 
realizó diversas exposiciones en 
Ciudad Sahagún.

No obstante, fue hasta 1983 
cuando se dedicó profesional-
mente a las artes plásticas, to-
mando como tema principal el 
paisaje mexicano. Desde en-
tonces, realizó más de 60 ex-
posiciones en Hidalgo y otras 
entidades de la república.

Fundó el Centro de Desarrollo 
de Ciudad Sahagún, institución 
que dirigió de 1972 a 1982.

Mora Luna tuvo entre sus temas 
recurrentes de inspiración los 
paisajes hidalguenses tal cual los 
lograba visualizar, sin embelleci-
miento subjetivo, además de la vio-
lencia de género, las desapariciones 
y la contaminación ambiental.

“El paisaje yo lo sigo dignificando, 
porque merece mucho respeto en 
todos los sentidos. Pintar un paisa-
je bien merece mucho respeto y con-
servarlo limpio también merece res-
peto. Entonces, tenemos que hacer 
consciencia de que el mundo no es 
nuestro, nosotros somos del mun-
do, la tierra no es nuestra”, declaró 
en una entrevista del 2020 realizada 
por el gobierno del estado y que se 
encuentra publicada en YouTube.

JOSELYN SÁNCHEZ 

El ballet folclórico Alma Huaste-
ca de Tepeji del Río se encuentra 
en Estambul, Turquía, participan-
do en el Festival Internacional 
de Folklore “Uluslararası Halk 
Dansları Festivali’ne Hoş Geldiniz”, 
organizado por la delegación Eyüp-
sultan Belediyesi.

Sobre su participación en el 
país transcontinental, Israel 
Mancilla Villaseñor, director del 
ballet folclórico “Alma Huasteca”, 
señaló que fueron invitados a par-
ticipar y, en esta ocasión, lograron 
asistir, poniendo en alto el nom-
bre de Hidalgo y de México.

Además, explicó que tam-
bién visitarán la ciudad de 
Sivrihisar, Eskişehir, en la parte 
central de Turquía, y que todo 
este viaje se realizará hasta el 
próximo 15 de julio, fecha en 
la que tienen planeado regre-
sar. Recordó que partieron de 
México el 26 de junio.

Cabe mencionar que el ballet 
folclórico está conformado, en su 
mayoría, por alumnos y exalum-
nos del CBTIS 200, ubicado en la 
colonia Tlaxinacalpan, en Tepeji 
del Río. Además, los acompaña 
una cantante de música regional 
mexicana. La mayoría de los gas-
tos son cubiertos por los propios 
participantes.

PARTIERON DE MÉXICO EL 26 DE JUNIO

Compañía de ballet de Tepeji 
participa en festival de Turquía

Forman parte del Festival 
Internacional de Folklore 
“Uluslararası Halk Dansları 
Festivali’ne Hoş Geldiniz”

Muere el artista plástico 
hidalguense, Jesús Mora 

 El ballet folclórico está conformado, en su mayoría, por alumnos 
y exalumnos del CBTIS 200, ubicado en la colonia Tlaxinacalpan. 
Además, los acompaña una cantante de música regional mexicana.

 Mora Luna tuvo entre 
sus temas recurrentes de 
inspiración los paisajes 
hidalguenses y la 
contaminación ambiental. 
Foto Benjamín H.V.



Parece que 
el Instituto de 
Oftalmología 
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un topo.
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4 DESDE LO REGIONAL   
“Diálogos” segundo y tercero: austeridad y costo
RAÚL ARROYO 

LLEVAR LOS “DIÁLOGOS” para la refor-
ma del Poder Judicial a los estados de la 
República mostró sus ventajas, una fun-

damental: las voces locales tuvieron un espacio 
de resonancia nacional alternando con otras de 
reconocido prestigio en el país. Pasó en el de Ja-
lisco: destacaron las participaciones de Alberto 
Ruvalcaba,  presidente del Capítulo Occidente 
del Ilustre y Nacional Colegio de Abogados de 
México con una clara y contundente postura 
desde la abogacía regional, de respaldo a las 
judicaturas federal y locales.

LA OTRA, DEL académico Jaime Cárdenas 
Gracia, del Instituto de Investigaciones Jurídi-
cas de la UNAM, con argumentos favorables a 
la iniciativa sin omitir problemáticas como el 
posible empate de elecciones judiciales con las 
políticas, así como las facultades del propuesto 
Tribunal de Disciplina para intervenir bienes de 
quienes sirvan al Poder Judicial federal.

DOS TEMAS INTERESANTES aparecieron en 
las intervenciones: la necesidad del lenguaje ju-
dicial claro, y una propuesta para elegir juzgado-
ras y juzgadores federales con sentido regional.

NOTA MEDIÁTICA A cargo del senador Ricar-
do Monreal cuando exhibió la principal motiva-

ción de la iniciativa presidencial: la actitud de la 
ministra presidenta de la Suprema Corte.

MÁS INTENSO E ilustrativo del contexto polí-
tico impulsor de la reforma, así como de razones 
técnicas en contra, fue el tercer “Diálogo”, en 
Toluca. Sobresalió la defensa al Poder Judicial de 
las entidades federativas del magistrado Ricardo 
Sodi, presidente del Tribunal Superior de Jus-
ticia del Estado de México. Con razonamientos  
constitucionales, datos, cifras y propuestas, 
enfático subrayó: “Frente a tantas carencias en 
personal, instalaciones y equipo de los tribunales 
de justicia locales, no es posible hablar de auste-
ridad, el debate debe ser en favor de la suficien-
cia presupuestal y la racionalidad del gasto, y así 
alcanzar un efectivo acceso a la justicia.”

DE NUEVO EL senador Monreal dio paso 
al obligado intercambio en torno al dinero 
destinado al ejercicio del Poder Judicial de la 
Federación, a partir de su listado de erogaciones 
destinadas a ministras y ministros de la Corte, 
magistrados y jueces federales, concluyó: están 
fuera del principio de austeridad republicana.

APROXIMÓ EN 3 mil 500 millones de pesos – 
calculo dijo de un equipo actuarial -, el costo de 
la ya decidida elección para sustituir a las y los 
actuales titulares de juzgados de distrito, tribu-

nales de circuito, e integrantes del Pleno de la 
Suprema Corte.

AL CERRAR SU intervención, el futuro líder de 
la bancada mayoritaria de Diputados dejó sentir el 
ánimo de la próxima legislatura para advertirle, en 
tono cuasi amenazante, al también presidente del 
Consejo de la Judicatura mexiquense, la llegada de la 
austeridad a los órganos judiciales de los estados. Así 
el respeto al federalismo con todo y sus argumentos.

CUALQUIER PERSONA CONOCEDORA de 
las condiciones de funcionamiento de juzgados 
y tribunales locales,  puede imaginar las posibles 
soluciones para remontar carencias de personal, 
salarios, espacios, tecnología, aplicación del nue-
vo Código Nacional de Procedimientos Civiles y 
Familiares, y un nutrido etcétera, en beneficio de 
las y los justiciables; con tan solo una parte del 
dinero anunciado por el senador Monreal para 
pagar la discutible elección.

SIGNIFICATIVA LA PRESENCIA de la 
gobernadora Delfina Gómez durante toda la 
jornada, donde, sin faltar florituras, el grito 
sesgado de “excesos y privilegios”, con dinero 
aprobado por el Poder Legislativo, debe de-
cirse; contrastó con posturas de juzgadores 
federales y el inteligente posicionamiento del 
consejero jurídico del estado anfitrión.

MARTHA DE LA ROSA

Locales en el Aeropuerto Inter-
nacional Felipe Ángeles (AIFA) 
están vendidos en un 90 por 
ciento, quedando pocos disponi-
bles, informó Luis Miguel Escu-
dero, presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio, Servicios 
y Turismo (Canaco Servytur).

Escudero señaló que hace menos 
de tres semanas acudieron al AIFA 
con tres empresarios locales con 
la finalidad de implementar sus 
negocios, emitiendo sus cartas 
compromiso. Uno de estos ne-
gocios es de souvenirs y otro de 
prendas de vestir.

Reconoció que el precio de los 
locales ha incrementado con base 
en la demanda, además de que ya 
se piensa en “desdoblar” la otra 
parte del aeropuerto, es decir, el 
espejo del edificio. Aunque aún 
no les han dado la fecha de inicio 
de esta construcción, se sabe que 
van a empezar con la movilidad de 
algunas naves.

Dijo que también se está rentando 
una plaza, la cual ha sido de ayuda 
para las aerolíneas por su cer-
canía. Especificó que los giros 
principales son restauranteros, 
souvenirs y café, además de que 
hay librerías y venta de playeras.

Aseveró que entre las em-
presas hidalguenses que ya se 

encuentran en el AIFA están 
Pastes Kikos, Pasteko y Asados 
San Miguel.

Informó que la renta de los lo-
cales se ha incrementado en un 
30 por ciento, pasando de 800 
pesos a mil 100 pesos el metro 
cuadrado. Reiteró que “entre 
más nos tardemos, el incremen-
to es mayor”.

Escudero afirmó que actual-
mente el AIFA cuenta con una 
movilidad aproximada de 16 mil 
personas al día, de las cuales 8 
mil son pasajeros que se mueven 
a diario y 8 mil llegan, según los 
reportes oficiales.

Por otra parte, dijo que las me-
sas de trabajo han sido en materia 
de seguridad por el Arco Norte 
y el movimiento de carga. Tam-
bién han mantenido reuniones en 
materia de turismo para detallar 
una actividad denominada “Los 
Sabores que nos llevan al AIFA”, 
que se realizará en septiembre, 
los días 13, 14 y 15, donde estarán 
representantes de los 32 estados 

de la república. La intención es 
que sea una verbena que beneficie 
a todos los asistentes.

HIDALGUENSES SIGUEN ENTREGANDO CARTA INTENCIÓN

Las empresas locales que ya están 
en la terminal son Pastes Kikos, 
Pasteko y Asados San Miguel

Vendidos, 90% de locales 
en el AIFA: líder de Canaco

 Luis Miguel Escudero 
reconoció que el precio de los 
locales ha incrementado con base 
en la demanda, además de que ya 
se piensa en “desdoblar” la otra 
parte del aeropuerto, es decir, el 
espejo del edificio. Foto Especial

Informó que la 
renta de los 
espacios ha 
incrementado 
en un 30 por 
ciento, pasando 
de 800 pesos a 
mil 100 pesos el 
metro cuadrado

https://lajornadahidalgo.com/
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